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不可因人口老f匕
鬆懈了家庭言f書

目“孥黯、蠹豐鑷
後)人口疌化問題，認為不必強調節育

，以期望今後每年之嬰兒出生數可回升

一些，沖淡將來疌年人口之，匕例，到時

有生產力之人(20∼64歲)，養育疌年

人之負擔就不會太沉重。

我認為這僅是人口學上一個理想的

看法0 而且印使不強調節育，人口亦會

疌‘七。

據推計於西元2024 年時，65歲以

上人口，可由 15．6 %，減至 12．7 %

0 若以目前總生育牟(15∼妁歲育齡婦

女，每人一生共生 1．6個小孩)情形維

持下去，約32年後我國人口成長才會達

到“零成長”，但我們需知遣屆時台灣

地區之人口至少要比現在又多了5仞多

萬，如果鬆懈家庭計畫之推行、回升出

生辜，使總生育率增至 2。1而持緝維持

此水準，則台灣地區必拖至170年後才會

達人口“零成長”0 屆E寺，人口叉增加

台北市家庭計推 中心主任:工千代

900多萬，除了人口疌化問題仍存在之

外，可能弇引發其他更嚴重之人口問題。

何況，依經建會人力規畫處之分析

，至公元2000 年時，整年齡結構仍

相當年輕，(65歲以上人口仍不到 8 %

)勞動力又無虞缺乏，只有部分勞動力

需做轉紫訓練。故目前提出“不強調節

育”之字眼‘以嫌太早也易引起誤解，甚

至引起其他副作用，抵銷逼去家庭計畫

辛苦努力工作之成果。

推行家庭計畫主要是為了滅少不必

要小孩之出生，促進婦．幼保健，家庭幸

0實施家庭計畫是民眾之憲願與理想

，且是絕對需要的。不能因擔憂30年、

40年後之人口疌化問題，而說不強調節

育0因若不強調節育時必會讓一些較被

動、較無判斷能力之家庭去多生原來可

避免出生之小孩，這樣反而會傷害到母

親之健康，出生畸型兒之機會增加，影

晌家庭薪昌，甚至發生人口素質反淘汰

，所以最好不要輕易有“不強調節育”

之．想法。

人口疌化問題是人口轉型一段時期

後必會產生之問題，而其解洪之方法絕

不是僅說“不強調節育”就會有效。應

朝其他更有效之措施例如加強中、疌年

人係健，善用疌人資源(例如延長退休

年齡等)，鼓勵三代同堂，及旱籌措疌

人福利措施等去努力。

以國內因人口遏多所引起之諸多後

遺症仍未有改善前，、暫且不要有“不

強調節育”之說法，以免引起民眾之誤

解，甚或因人口問題無法有效解決而導

致民怨。故籲請政府現在應將較多人力

、財力著手去解洪人口遏多之後遺症。

並希望所有參與家庭計畫工作有闐之人

員，今後更要加強優生倧健工作及幕實

民眾有關性教育及優生係健教育。

(轉載台 6卷1期“景福醫訊”)
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